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СМЕЖНИКИ

СМЕЖНИКИ

ИСточНИКИ СвЕта  
МодЕрНИзацИя пЕтЕрбургСКого элЕКтроСЕтЕвого КоМплЕКСа 
до СЕгодНяшНЕго МоМЕНта шла полНыМ ходоМ. Но Из-за рЕшЕ-
НИя правИтЕльСтва заМорозИть тарИфы ЕСтЕСтвЕННых МоНо-
полИй в 2014 году рЕалИзацИя НЕКоторых програММ МоЖЕт  
заМЕдлИтьСя. впрочЕМ, эКСпЕрты увЕрЕНы, что у СЕтЕвых  
КоМпаНИй доСтаточНо рЕзЕрвов, чтобы НЕ СоКращать СвоИ  
ИНвЕСтИцИоННыЕ програММы. ТаТьяна ЕлЕкоЕва

тарИфы — вСЕМу голова За последние 
десять лет в энергетике Санкт-Петербурга произошел се-
рьезный скачок в развитии. По данным комитета по энер-
гетике и инженерному обеспечению, всего в с 2007 до 
2012 год было построено более 20 новых источников энер-
гии и выполнена реконструкция 33 головных подстанций, 
причем 8 подстанций были построены полностью за счет 
городского бюджета.

обновление и строительство новых источников питания 
позволило реализовать целый ряд значимых для города 
проектов — завершить возведение кольцевой автодороги 
и комплекса защитных сооружений Петербурга от наводне-
ний, создать инженерную инфраструктуру для нового ста-
диона «Зенит арена», построить автомобильные кластеры, 
ввести в эксплуатацию новые станции метро, обеспечить 
электроснабжением жилые кварталы в Приморском, Пуш-
кинском и невском районах города.

однако эксперты считают, что радоваться рано. По дан-
ным «ленэнерго», более 80% кабельных линий 35 кв име-
ют срок эксплуатации выше нормативного, причем некото-
рые из них были проложены еще в 20–30-х годах прошло-
го века. Электросетевой комплекс Петербурга по-прежнему 
нуждается в серьезной модернизации, однако реализация 
ряда проектов может отложиться по традиционной причине 
— отсутствие инвестиций.

как рассказали в пресс-службе комитета по энергетике, 
город второй год не выделяет средств на строительство ис-
точников электроснабжения. Последний раз бюджетное 
финансирование в размере 250 млн рублей было направ-
лено в 2012 году в уставный капитал оао «Санкт-Петер-

бургские электрические сети» на строительство электро-
сетевых объектов в Пушкинском районе Петербурга. Реа-
лизация всех проектов в 2013 году велась за счет инвести-
ционных программ сетевых компаний, в 2014-м каких-либо 
финансовых отчислений из городской казны также не 
предусмотрено. однако и инвестиционные программы опе-
раторов электросетевого комплекса Санкт-Петербурга мо-
гут сократиться из-за моратория на рост тарифов есте-
ственных монополий для промышленных предприятий, ко-
торый будет действовать в течение всего 2014 года.

Между тем, по словам председателя комитета по энер-
гетике и инженерному обеспечению Санкт-Петербурга ан-
дрея Бондарчука, в соответствии с отраслевой схемой 
электроснабжения Санкт-Петербурга правительство горо-
да планирует до 2016 года построить 33 новых головных 
источника питания, затем к 2025 году в Петербурге должно 
появиться еще 46 подстанций.

Для реализации этих планов нужны серьезные финан-
совые вливания, поскольку модернизация электросетевого 
комплекса — дело весьма затратное. Так, в строительство 
Малого энергетического кольца, пуск которого состоялся в 
конце ноября, ФСк ЕЭС вложила 32,3 млрд рублей. Инве-
стиции ФСк ЕЭС в проект, который включает в себя возве-
дение и реконструкцию объектов Единой национальной 
электрической сети, превысят 48 млрд рублей. общая сум-
ма капитальных вложений «ленэнерго» в течение 2010–
2015 годов в строительство 15 новых подстанций 110 кв, 
модернизацию более 20 подстанций, реконструкцию суще-
ствующих и прокладку новых воздушных и кабельных ли-
ний (110–35  кв) суммарной протяженностью около 
3,2 тыс. км должна составить 82,5 млрд рублей.

По словам экспертов, до недавнего времени основным 
источником финансирования инвестиционных программ 
сетевых компаний были тариф на передачу электроэнер-
гии на основе долгосрочных параметров регулирования 
деятельности с применением метода доходности инвести-
рованного капитала, а также плата за технологическое 
присоединение. «Исторически рост тарифов обосновы-
вался необходимостью реализации инвестиционных про-
грамм по развитию электросетевой инфраструктуры,— 
объясняет генеральный директор ”Градиент консалтинг“ 
Дмитрий Рачин.— По сути, Региональная энергетическая 
комиссия спускала тарифы с учетом заложенных расхо-
дов на капитальные вложения, на которые отправлялась 
большая часть прибыли электросетевых компаний. Для 
реализации инвестиционной программы холдинговые 
компании привлекали связанных с холдингом подрядчи-
ков, зарабатывая на этом».

Теперь же электроэнергетикам предстоит большая ра-
бота по изысканию внутренних резервов для продолжения 
работы по модернизации городского хозяйства. в против-
ном случае многие проекты рискуют на долгие годы просто 
зависнуть.

заКатать в бЕтоН в таком подвисшем состоя-
нии уже несколько лет находится разработанная еще в 
2006 году программа, позволяющая осуществить перенос 
существующих высоковольтных линий электропередачи 
(лЭП) под землю. в 2011 году администрацией Санкт-
Петербурга и оао ФСк ЕЭС было подписано соглашение 
о переводе воздушных лЭП класса напряжения 220–
330 кв в кабельное исполнение. одновременно сформиро-
вана программа по переносу под землю кабелей напряже-
нием 35–110 кв, находящихся в собственности другого 
оператора магистральных электросетей — оао «ленэнер-
го». Завершить все работы планируется в 2016 году.

С помощью этого проекта правительство города плани-
ровало убить сразу несколько зайцев. как рассказали в 
комитете по энергетике и инженерному обеспечению, за-
мена морально и физически изношенных воздушных ли-
ний на современные кабельные линии из сшитого полиэ-
тилена со сроком службы более 30 лет не только увеличит 
надежность энергосистемы, приведет к существенной эко-
номии на обслуживании и увеличению объемов транспор-
тировки электроэнергии. важно и то, что кабельная линия 
прокладывается в бетонных лотках, которые утапливаются 
под землю, поэтому, в отличие от старых воздушных ли-
ний, влияние электромагнитного излучения на здоровье 
людей отсутствует.

Есть и еще один плюс. освободившуюся от высоковольт-
ных башен площадь предполагается пустить под строитель-
ство жилых домов и объектов социальной инфраструктуры.

однако, несмотря на все достоинства проекта, реализа-
ция проекта до сих пор не начата. «Позиция комитета по 
энергетике — освободить город от воздушных линий элек-
тропередачи, но стоимость затрат на такие работы очень 
высока и составляет приблизительно 150–200 тыс. рублей 
за один погонный метр. в целом объем финансирования по 
программе мы оцениваем в 9,5 млрд рублей»,— коммен-
тирует андрей Бондарчук.

По его словам, сейчас разрабатывается правовой меха-
низм, позволяющий осуществить реализацию данной про-
граммы с учетом привлечения средств инвесторов.

И подЕлоМ Большинство экспертов одобряют ини-
циативу правительства по замораживанию тарифов есте-
ственных монополий, считая только, что она слишком за-
поздала. По данным Счетной палаты, услуги по передаче 
электроэнергии за 2009–2012 годы подорожали в 1,6-3,1 
раза. При этом аналитики уверены, что серьезного урона 
электроэнергетикам эта мера не нанесет, хотя бы потому, 
что фиксация тарифов продлится всего год.

По мнению Дмитрия Рачина, фиксация тарифов, без-
условно, повлияет на доходность в отрасли, однако к мас-
штабному сворачиванию инвестиционных программ вряд 
ли приведет. «У электросетевого комплекса будет стимул 
для более эффективного управления операционными из-
держками, а там есть где развернуться»,— уверен экс-
перт. Сами представители отрасли отказались делать про-
гнозы относительно влияния сдерживающей тарифной 
политики на дальнейшее развитие программы по модер-
низации электросетевого хозяйства Петербурга. ■

СтроИтЕльСтво Новых ИСточНИКов пИтаНИя  

в пЕтЕрбургЕ позволИло завЕршИть  

возвЕдЕНИЕ КольцЕвой автодорогИ

ИрИНа булгаКова, 
руководитель дирекции по работе 

с муниципальными проектами 

банка москвы

поИСК  
эНЕргобалаНСа
Электроэнергетика объединяет множе-
ство хозяйственных субъектов различных 
форм собственности. Значительное влия-
ние на развитие отрасли оказывает тари-
фная политика. С одной стороны, она пря-
мо влияет на общий уровень цен в эконо-
мике и социальную обстановку, с другой 
— на надежную работу энергетической 
системы. в поиске баланса сложно ре-
шать проблемы износа энергообъектов 
и развития отрасли в требуемом темпе. 
Для сохранения темпа развития электроэ-
нергетики требуется вложение значитель-
ных средств. При этом проекты отрасли 
имеют высокий потенциал финансирова-
ния, и поэтому интересны банкам.

взять, к примеру, электрические сети 
ленинградской области, которые изноше-
ны на 70% и нуждаются в модернизации. 
Существующие мощности энергообъек-
тов в ряде районов области не могут обе-
спечить подключение новых потребите-
лей и, как следствие, не позволяют разви-
ваться региону. к этому стоит добавить 
резкие изменения погоды с сильными 
шквалистыми ветрами, которые способ-
ствуют обрывам воздушных линий элек-
тропередачи. По возможности необходи-
мо проводить реконструкцию воздушных 
лЭП с прокладкой подземных кабельных 
линий. Система электроснабжения ле-
нинградской области нуждается в рекон-
струкции существующих и строительстве 
новых энергообъектов.

Финансирование реконструкции ли-
ний электропередачи — одна из задач, 
которые могут быть решены с участием 
Банка Москвы. на сегодня у банка есть 
опыт осуществления подобных проектов 
в других регионах России, и он может 
быть использован в данном случае. 
При этом банк имеет необходимые ре-
сурсы для осуществления подобных 
долгосрочных проектов. Мы предостав-
ляем оборотное кредитование, кредиты 
на оплату капитальных затрат. Подряд-
чикам на исполнение контрактов банк 
предлагает: кредиты для участия в кон-
курсе, аукционе, кредиты на исполнение 
госконтракта, гарантии возврата аванса 
по госконтракту, гарантии надлежащего 
исполнения обязательств по госконтрак-
ту. Мы стремимся стать банком, ориен-
тированным на работу со всей цепочкой 
предприятий комплекса, и уже под эту 
цепочку сформировать продуктовую ли-
нейку и условия обслуживания. Мы счи-
таем, что банковские сервисы помогают 
обеспечить контроль и прозрачность, по-
зволяют сократить издержки и снизить 
конечную стоимость контракта, увели-
чить конкуренцию и в конечном счете 
сделают отрасль электроэнергетики ме-
нее рисковой.

тЕпЕрь элЕКтроэНЕргЕтИКаМ 
прЕдСтоИт большая работа 
по ИзыСКаНИю вНутрЕННИх 
 рЕзЕрвов для продолЖЕНИя  
работы по МодЕрНИзацИИ  
городСКого хозяйСтва
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